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写书、卖菜创业
50多岁重新出发

这几天，除了要整理和案件相
关的资料，郭刚堂迎来了一波又一
波媒体的采访，有相熟的，也有第
一次接触的。

郭刚堂寻子的故事不免被反
复提及，他也会一次又一次不厌其
烦地讲述。作为电影《失孤》的原
型，像刘德华在电影中扮演的“雷
泽宽”一样，从1999年开始，郭刚堂
骑着摩托车寻子的身影就出现在
各地。十年间，他跑遍全国，报废了
10辆摩托车。直到2021年7月，也就
是被拐24年后，郭刚堂的儿子终于
被公安机关找回，一男一女两名犯
罪嫌疑人也被抓获。

一审中，聊城市中级人民法院
以拐卖儿童罪判处人贩子呼富吉死
刑，缓期二年执行；判处唐立霞无期
徒刑。被告人呼富吉当庭上诉。

一审宣判后，郭刚堂说，要找回
失去的24年。“你看，我的书马上就
要出版了，《永远在路上》。不是说我
找到孩子了，这件事就了结了，寻亲
这件事，我还会继续做下去。我走过
的沟沟坎坎，尽量不让其他寻亲家
长再走了，我受的苦受的难，尽量不
让他们再经历了。”郭刚堂表示。

除了出书，郭刚堂一直在做的
另一件事就是卖菜。早在一审前他
就已经在卖菜了，彼时，郭刚堂告诉
记者，他想做一个幸福的菜贩子，通
过短视频平台卖一些当地的瓜果梨
枣。他把卖菜称为自己的“创业”，是
50多岁的一次重新出发。

与大部分寻亲家长不同，郭
刚堂并不抵触谈论直播带货，也
不排斥直播带货，他偶尔会直播
带货、更新短视频，只是频率并不
高。有时候，他会劝说那些对直播
带货有顾虑的寻亲家长，这和在

市场上卖东西没什么区别，不用
特意去抵触。

网上卖菜难吗？自然不容易。
“整个过程涉及的环节特别多，所
以没人愿意干这个活，但是老郭愿
意干，对我来说，卖200单雪花膏也
没有卖一单茄子让我心里舒服。”

谈到创业，郭刚堂坦言：“目标
宏观，但运作起来比较难，还在路
上，远没有达到步入正轨那一步。”

郭刚堂表示，如果二审能有一
个满意的结果，以后他就可以专心
致志做卖菜创业这件事了。“别看
我50多岁了，其实这刚刚开始。舞
龙也好，跑步也好，甚至打球也好，
我在修复自己，老郭也要做到满血
复活。”

人贩子可能涉嫌
拐卖另一名儿童

郭刚堂直言，他希望这个案子
的判决能为后来者提供借鉴意义，
也能对人贩子产生震慑作用。

郭刚堂已经不记得自己仔细
研读了多少遍一审判决书，两名人
贩子的作案细节他记得一清二楚。
他提到，郭振被呼富吉卖了6000块
钱，“6000块钱就卖了，但是他这
6000块钱，让老郭跑了24年，倾家
荡产。我那24年其实就干了一件
事，就是找孩子。”

记者问起，这次二审开庭，再
见到呼富吉，有什么想对他说的话
吗？郭刚堂直言，无话可说，“他根
本就不值得。”

记者询问，会希望呼富吉在法
庭上道歉吗？郭刚堂说，不会去想，

“因为他也不会做。”
郭刚堂告诉记者，呼富吉可能

还涉嫌拐卖另外一名儿童，现在这
个孩子已经找到了。“这间接说明
了呼富吉可能拐卖过其他孩子，或
许还存在更多被他拐卖的孩子。”
郭刚堂说，在河南林州当地有一个
坊间传言，没孩子找富吉，给几千

块钱，过几天就会有孩子。
每当谈起呼富吉时，郭刚堂的

心情会更激动一些，时隔多年，他
对呼富吉的恨意没有丝毫消减。

“他不光不悔罪、不认罪，拐卖的孩
子也没有一例是他主动说出来。他
要么是在犯罪的路上，要么就是在
里面待着，这就是他的这一辈子。”

在二审开庭之前，郭刚堂的代
理律师高伟晓表示，经过庭前和省
高院的沟通，案件的民事部分不在
庭审中涉及，而是采用书面审理

（不开庭审理）的方式进行。本次庭
审主要针对被告人呼富吉上诉进
行的全面审理。根据案件情况，庭
审结束后，法院不会直接出具结
果，相信二审法院会依照法律规定
对呼富吉严肃处理。

失而复得之后
学着如何做好父亲

失而复得之后，郭刚堂还要学
着如何做好一个父亲。郭刚堂不止
一次提到，找到孩子只是幸福的起
点，但不一定是圆满。“发自内心的
尊重非常关键，亲情是需要慢慢培
养的，融入是一点一滴的过程。”

现在，郭刚堂似乎已经找到了
和儿子的相处之道。“他和老二老
三没啥区别，来了以后该扫地扫
地，该干啥干啥，就这么简单。”

郭振经常回来，工作忙的时候
一个月回来一次，不忙的时候一两
周就回来一次。“每次回来之前，他
妈妈都会给他打扫房间、晒被子。
所以他回来之前都会提前给他妈
妈打电话，‘折腾’一下，他妈妈也
挺享受这样的‘折腾’。”

和一审开庭时一样，这次还是
大哥大嫂陪郭刚堂参加庭审。“老
二家马上要生孩子了，我把老伴支
开了，就不让她再去掉眼泪了。”

郭刚堂说，二审审判时，郭振
因身体不适，不能参加开庭，但他
担心他妈妈受不了，回聊城来陪

着。所以，郭刚堂觉得孩子已经考
虑得很周到了。

“如果二审是我期待的结果，
老郭就可以真正放下了，然后轻装
上阵，好好当个菜贩子，好好当爷
爷；如果不是我期待的结果，很简
单，老郭就把永远在路上，改成继
续在路上。”郭刚堂向在场的老朋
友、新朋友分享自己的喜悦，“马上
添丁进口，要当爷爷了。”

除此之外，助人寻亲也是郭刚
堂一直在做的事。郭刚堂说，前半
辈子寻亲，他一直在路上，虽然说
孩子已经找到了，但寻亲仍然是他
后半生的主题。

记者注意到，在郭刚堂接受采
访时，电影《亲爱的》原型之一杜小
华也在郭刚堂家中，他的儿子杜后
琪在2011年3月失踪，至今仍未找
到。杜小华本来要去包头寻找孩
子，在太原转车时听说了郭刚堂这
边二审开庭的消息，临时改签来到
了聊城。他觉得这个时候应该和郭
刚堂站在一起，他也想见证人贩子
受到应有的惩罚，更想通过这种机
会扩散寻找孩子的信息。

实际上，每次采访郭刚堂都希
望把聚光灯更多地给到像杜小华
这样的寻亲家长，“因为他们还在
路上，他们的孩子还没有找回来”。

采访中，郭刚堂和杜小华将写
有其他寻亲家长寻子信息的牌子
放在身前，试图将这些信息通过每
一个镜头传递出去。

8月22日下午，二审庭审结束
后，记者再次联系到了郭刚堂的代
理律师高伟晓。高伟晓表示，此案
将择期宣判，二审庭审中，呼富吉
仍然不悔罪、不认罪，并且和唐立
霞互相推诿。郭刚堂将掌握的一些
呼富吉可能涉嫌拐卖另一名儿童
的新线索提交给了法院。

二审结果还未宣布，郭刚堂表
示会耐心等待，希望最终能得到公
平公正的宣判结果。他认为：人贩子
不值得宽容。

找到儿子郭振的第1128天，
郭刚堂等来了郭振被拐案的二审
开庭。此时，距离该案一审开庭已
经过去了412天，距离一审宣判也
已经过去了近8个月的时间。

8月22日下午2时，郭刚堂之
子被拐案二审在山东省聊城市中
级人民法院开庭。在开庭前接受
采访时，郭刚堂直言，对于即将到
来的二审，相较于忐忑，他内心更
多的是期待，期待二审能够有个
不一样的结果。“希望庭审结果如
愿，相信法律公平公正。”

郭刚堂在庭审之前接受采访。

郭刚堂之子被拐案告破之
后，郭刚堂多次呼吁寻亲家庭，一
定要全力配合公安机关，善用已
有的寻亲快车道和社会资源。

这些年里，警方在打拐方面
已有长足进步。2021年公安部部
署开展“团圆”行动以来，因为缺
少郭振的DNA信息，在打拐基因
数据库里始终没有比中的情况，
又有了一种破解之法，乍听上去，

让郭刚堂都有些难以置信。
警方克服了儿童被拐时的体

貌特征与长大后差别较大的障
碍，根据失踪儿童小时候的照片，
在数据库进行比对，从而在河南
发现了疑似郭振的线索。后来，警
方采集了河南林州一名本地居民
的血样，在打拐DNA系统中成功
与郭刚堂夫妇比中，从而最终确
认了郭振的身份。

如今，国内拐卖儿童的现象
已经越来越少了。郭刚堂认为，其
原因既有互联网的发展、人像识
别新技术等的运用，也有立法层
面的完善。

比如《刑法》已规定拐卖妇
女、儿童情节特别严重的处死刑，

《刑法修正案（九）》加重了对收买
被拐卖儿童行为的处罚，对于买
卖双方都有了相当力度的震慑。

比起新发生的盗抢拐卖儿童案
件，更多的是等待线索解开的陈
年积案。

对此，郭刚堂希望“买家”和
更多知情者能够站出来，提供有
效信息，帮更多家庭早日实现团
圆，也呼吁怀疑自己身世的孩子，
尽快前往全国各地的“团圆”行动
采血点，接受免费的DNA采集。

据南方都市报

郭刚堂：希望“买家”和更多知情者站出来提供有效信息
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